
PAROQUIA SANT’ANA CELEBRA 90 ANOS
DE HISTÓRIA COM EXPOSIÇÃO

“A exibição no pavilhão conta essa rica trajetória através de fotos e objetos, celebrando não apenas a paróquia,
mas a própria história da cidade. Ela pode ser visitada até sábado (25)”, ressalta padre Sebastião
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Município recebe título de Terra dos Lagos 
do Iguaçu em homenagem aos 60 anos

A lei nº 21.753 sancionada pelo governador em exercício Darci Piana é de 
autoria do deputado estadual Luis Corti (PSB), saojorgense. Ao centro (terceiro 

da esquerda para direita) governador em exercício, Darci Piana, prefeita Leila 
Rocha, deputado Corti no Centro de Convenções durante a comemoração
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SÃO JORGE D’OESTE

LARANJEIRAS

Mulheres da Coprossel concluem curso 
de desenvolvimento de liderança

O grupo de mulheres ligadas a cooperativa, trilhou dois anos de 
capacitação, com disciplinas diversas. O curso tem o objetivo de 

incentivar e dar ferramentas as elas para serem protagonistas nos 
negócios da família, na comunidade e da cooperativa
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CAPACITAÇÃO

Cohapar confirma 
construção 

de 200 novas 
moradias

Desemprego 
segue em queda 

no Estado e 
chega a 4,6%
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Três cidades da Cantuquiriguaçu 
recebem selo do Susaf

ADAPAR
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Quando pensamos em 
educação, lembramos 
de conteúdos educa-

cionais e da infraestrutura das 
escolas brasileiras. Porém a 
educação é um pilar funda-
mental para o desenvolvimen-
to de uma sociedade, que vai 
além do que é visto em sala 
de aula. 

Para que as instituições 
de ensino alcancem seu má-
ximo potencial na formação 
dos cidadãos, há um outro 
aspecto que é necessário dar 
atenção. É a gestão escolar, 
que deve estar alinhada com 
as demandas atuais para que 
seja eficiente. Nesse senti-
do, a tecnologia desempenha 
um papel fundamental, ofe-
recendo ferramentas e solu-
ções que podem revolucionar 
a forma como as escolas são 
administradas e, consequen-
temente, melhorar a qualidade 
do ensino. 

A adesão a plataformas de 
gerenciamento escolar permi-
te que diretores e coordena-
dores acessem informações 
importantes que, para quem 
observa de fora, podem não 
ser tão relevantes. Saber so-
bre o desempenho dos alunos 
é fundamental, mas também 
são essenciais dados sobre 
evasão escolar, taxas de ina-
dimplência e o número de ma-
trículas em cada curso, por 
exemplo.

Com informações como es-

sas é mais fácil para o gestor 
administrar recursos, progra-
mar campanhas de captação 
de alunos e tomar decisões 
sobre investimento na infraes-
trutura da instituição.

A gestão financeira e ad-
ministrativa de uma escola 
envolve uma série de tarefas 
complexas, como controle de 
despesas, alocação de recur-
sos e pagamento de funcio-
nários e contas básicas da 
instituição. A tecnologia sim-
plifica esses processos, auto-
matizando tarefas rotineiras e 
reduzindo a possibilidade de 
erros humanos. Isso permite 
que a escola otimize seus re-
cursos e direcione mais inves-
timentos para a melhoria da 
qualidade do ensino.

Também através da tecno-
logia, pais e responsáveis po-
dem acompanhar o desempe-
nho acadêmico de seus filhos 
em tempo real, estreitando o 
vínculo entre a escola e a fa-
mília, o que é crucial para o 
sucesso educacional. Além 
disso, a comunicação entre a 
família e a escola também fica 
mais próxima.

A gestão educacional im-
pacta na aprendizagem dos 
estudantes ao influenciar a 
tomada de decisões sobre o 
currículo escolar, atividades 
extracurriculares e a adminis-
tração de toda a escola, den-
tro e fora das salas de aula. 

O gestor deve se perceber 
como um líder e ser inspira-
dor, já que estar em uma es-
cola com liderança engajadora 
traz um sentimento de perten-
cimento que faz alunos e co-
laboradores quererem estar 
ali. Tal sensação impacta na 
frequência e desempenho dos 
estudantes, já que é necessá-
rio querer ir para a escola para 
aprender...

No coração do estado 
do Paraná, a cidade 
de São Jorge D’Oeste 

celebrou nesta semana um 
marco significativo: seus 60 
anos de história. Homenage-
ada pela Assembleia Legisla-
tiva como a “Terra dos Lagos 
do Iguaçu”, a cidade tem se 
destacado por seu ciclo virtu-
oso na economia, num ritmo 
chinês, impulsionado por em-
preendimentos inovadores e 
visão estratégica.

Essa ascensão econômica 
tem atualmente muitos ato-
res, mas dois protagonistas: a 
prefeita Leila Rocha e o depu-
tado LuÍs Raimundo Corti. O 
casal 20 da política paranaen-
se é imbatível quando se trata 
de defender o município e a 
região em busca de oportuni-
dades e condições mais dig-
nas para o Sudoeste e Cantu-
quiriguaçu. 

Exemplo disso foi a con-
quista da maior fábrica de en-
vasamento de pepino do Bra-
sil, que tem contribuído para 
a diversificação da produção 
agrícola local. Essa iniciativa 
não só fortalece a economia 
regional, mas também solidi-
fica a reputação de São Jor-
ge D’Oeste como um centro 
de excelência na produção 
agroindustrial.

Além disso, a cidade está 

prestes a alcançar novos pa-
tamares com a construção da 
maior fábrica de queijo muça-
rela da América Latina, em-
preendimento liderado pela 
renomada empresa Piracan-
juba. Esse investimento não 
apenas impulsionará a indús-
tria de laticínios local, mas 
também colocará São Jorge 
D’Oeste no mapa como um 
polo de referência na produ-
ção de queijos.

Outro capítulo emocionan-
te na história econômica da 
cidade é a instalação da Al-
pha Fish, que está destinada 
a tornar São Jorge D’Oeste a 
maior produtora de peixes das 
Américas. Sob a visão empre-
endedora de Gilson Tedesco, 
diretor-presidente da Alpha 
Fish, a empresa está adotan-
do uma abordagem inovadora 
para a criação de peixes por 
meio do sistema de bioflocos.

Segundo Tedesco, os bio-
flocos são partículas orgâ-
nicas suspensas na água, 
formando um pequeno ecos-
sistema que não apenas serve 
como alimento para os peixes, 
mas também desempenha um 
papel crucial na filtragem de 
impurezas. Essa técnica ino-
vadora tem sido bem-sucedida 
na criação de camarões e ago-
ra está sendo adaptada com 
êxito para a piscicultura.

São Jorge D’Oeste não é 
apenas um exemplo de su-
cesso econômico, mas tam-
bém serve como uma fonte 
de inspiração e modelo para 
a região da Cantu. Sua capa-
cidade de diversificar a eco-
nomia, atrair investimentos 
significativos e adotar prá-
ticas inovadoras é um tes-
temunho do espírito empre-
endedor e da resiliência da 
comunidade local. Que esses 
60 anos sejam apenas o co-
meço de uma jornada ainda 
mais grandiosa para esta no-
tável e bela cidade.

São Jorge D´Oeste apresenta 
crescimento chinês

Leila e Corti: casal 
20 da política 
paranaense é 
imbatível quando 
se trata de defender 
o município e a 
região em busca 
de oportunidades 
e condições mais 
dignas para o 
Sudoeste e Cantu 

Saber sobre o 
desempenho dos 
alunos é fundamental, 
mas também são 
essenciais dados sobre 
evasão escolar, taxas 
de inadimplência e o 
número de matrículas
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EDITORIAL
Como a gestão escolar 
pode ser mais eficiente?

ARTIGO TÚNEL DO TEMPO
24 de novembro

1190 — Conrado de Monferrato 
torna-se rei de Jerusalém após 
seu casamento com Isabel I de 
Jerusalém.
1221 — Gengis Cã derrota o xá 
corásmio Jalaladim Minguebur-
nu em batalha, completando a 
conquista mongol da Ásia Cen-
tral.
1359 — Pedro I do Chipre as-
cende ao trono de Chipre depois 
que seu pai, Hugo IV do Chipre, 
abdica.
1631 — A cidade de Olinda é in-
cendiada pelos holandeses.
1642 — Abel Tasman se torna o 
primeiro europeu a descobrir a 
Terra de Van Diemen (posterior-
mente renomeada Tasmânia).
1822 — Chegada de João José 
da Cunha Fidié a Campo Maior, 
depois de onze dias de marcha 
acelerada, de Oeiras, capital im-
perial do Piauí, com destino a 
Parnaíba.
1831 — O físico experimental 
britânico Michael Faraday anun-
cia a descoberta da lei do eletro-
magnetismo que leva seu nome, 
também conhecida como Lei da 
Indução (ver Lei de Faraday-Neu-
mann-Lenz).
1848 — Risorgimento: Papa Pio 
IX, disfarçado, fugiu para Gaeta, 
fortaleza localizada no Reino 
das Duas Sicílias.
1859 — Charles Darwin publica 
A Origem das Espécies.
1940 — Segunda Guerra Mun-
dial: a Primeira República Es-
lovaca torna-se signatária do 
Pacto Tripartite, juntando-se ofi-
cialmente às potências do Eixo.
1941 — Segunda Guerra Mun-
dial: os Estados Unidos conce-
dem Lend-Lease às Forças Fran-
cesas Livres.
1963 — Lee Harvey Oswald, o 
assassino do presidente John F. 
Kennedy, é morto por Jack Ruby.
1965 — Mobutu Sese Seko toma 
o poder na República Democráti-
ca do Congo e se torna presiden-
te; ele governará o país (que ele 
renomeou Zaire em 1971) por 
mais de 30 anos, até ser derru-
bado por rebeldes em 1997.
1969 — Programa Apollo: o 
módulo de comando da Apollo 
12 cai com segurança no Oce-
ano Pacífico, encerrando a se-
gunda missão tripulada a pou-
sar na Lua.

Por Michel Robert Weigmann, CEO da Edusoft

Continue lendo
www.jcorreiodopovo.com.br



A Paróquia Santana de 
Laranjeiras do Sul co-
memora 90 anos de 

história, fé e dedicação, mar-
cando um capítulo significati-
vo na trajetória religiosa e so-
cial da região. Uma exposição 
está disponível no pavilhão da 
Igreja e destaca a rica história 
da paróquia e o papel vital de-
sempenhado por suas capelas 
e comunidades.

Fé e a
construção coletiva
O coordenador da Capela 

São Francisco de Assis, Je-
sus Carlos, partilhou a jornada 
que levou à sua fundação em 
1977. “Antes mesmo da inau-
guração, a comunidade se uniu 
para erguer um pavilhão onde 
celebrações foram realizadas. 
A capela foi inaugurada em 
1984, e sua participação na ex-
posição destaca os trabalhos 
realizados ao longo dos anos”, 
diz o coordenador.

Ao percorrer a exposição, 
Jesus Carlos expressou seu 
contentamento com a presen-
ça das diversas comunidades, 
embora tenha notado a ausên-
cia de algumas. “Quero deixar 
meus sinceros parabéns todas 
as comunidades presentes, 
ressaltando a importância de 
celebrar os 90 anos de dedi-
cação e trabalho árduo de todo 
o povo da Paróquia Santana”, 
ressalta.

Pastoral da ecologia 
A integrante da pastoral da 

ecologia integral, Terezinha 
Penafiel, apresentou a mais 
recente pastoral da Paróquia 

Santa Ana, fundada este ano. 
Ela destacou a importância de 
trabalhar questões ambientais 
e ecológicas, convidando todos 
a conhecerem a exposição e, 
especialmente, a participarem 
da distribuição de mudas de ár-
vores nativas. “A Pastoral tem 
desempenhado um papel ati-
vo na conscientização e ação 
ambiental, plantando árvores 
em todas as comunidades da 
paróquia, incluindo capelas e 
a horta comunitária paroquial”, 
afirma Terezinha. 

90 Anos de fé e
evangelho na região
A história da Paróquia San-

tana remonta a antes mesmo 
de ser formalmente estabele-
cida como paróquia, foi uma 
evangelização, teve início como 
uma capela, sendo atendida 

por padres da região. O Jor-
nal Correio do Povo do Paraná 
conversou com o padre Sebas-
tião José Goulart, que comen-
tou um pouco sobre a história 
e exposição em comemoração 
aos 90 anos. “Em 1933, foi no-
meada paróquia, pertencendo à 
diocese de Ponta Grossa. A his-
tória foi marcada por diferentes 
ordens religiosas, como os pa-
dres verbitas e, mais recente-
mente, os padres diocesanos”, 
afirma o padre. “A exposição 
no pavilhão da paróquia conta 
essa rica trajetória através de 
fotos e objetos, celebrando não 
apenas a paróquia, mas a pró-
pria história da cidade”.

O padre destaca que as co-
memorações ocorrem ao longo 
do ano, mas a missa de Ação 
de Graças, marcada para as 19 
horas, é um momento especial 
de reflexão e celebração com 

a participação de pastorais e 
movimentos.

O encerramento das festi-
vidades ocorrerá no domingo, 
com destaque para o bingo dos 
dizimistas, uma forma de reco-
nhecimento e agradecimento 
àqueles que contribuíram fi-
nanceiramente para o sustento 
da paróquia. A participação de 
toda a comunidade, seja da ci-
dade, dos bairros ou do interior, 
ressalta a unidade que faz par-
te da identidade da Paróquia 
Santana. “A celebração dos 90 
anos é mais do que uma come-
moração, é um testemunho da 
fé, da construção coletiva e do 
compromisso com a comuni-
dade. Todos são convidados a 
participar e testemunhar esse 
marco histórico, fortalecendo 
os laços que unem a Paróquia 
Santana à história vibrante de 
Laranjeiras”, diz o Padre.

Em celebração ao aniver-
sário de Laranjeiras do Sul, o 
Jornal Correio do Povo do Pa-
raná lançou a campanha ‘Va-
mos Florir o Lago’, um evento 
que busca não apenas em-
belezar o cenário local, mas 
também promover a participa-
ção ativa da comunidade na 
preservação e valorização do 
meio ambiente.

O convite está aberto a 
todos que desejam contribuir 
com essa iniciativa, que acon-
tecerá amanhã 25 de novem-
bro, no Lago Um. A proposta é 
simples, mas com um impacto 
visual significativo: o plantio 

de mudas de orquídeas ao re-
dor do lago municipal. 

A ação é uma oportunidade 
para os moradores de Laran-
jeiras do Sul expressarem seu 
carinho pela cidade, partici-
pando ativamente na criação 
de um ambiente mais verde 
e florido para todos. O ato de 
plantar uma muda de orquí-
dea não apenas contribui para 
a estética local, mas também 
promove a conscientização 
sobre a importância da preser-
vação ambiental.

Convite
Para tornar o evento ainda 

mais inclusivo, convidamos a 
todos que possuem mudas de 
orquídea em casa e aprecia-
dores de plantas, que compar-
tilhem um pouco dessa bele-
za. Quem desejar pode levar 
suas mudas até o Lago Um às 
9h30 deste sábado (25).

Venha fazer parte dessa 
iniciativa! Traga sua muda de 
orquídea, convide amigos e 
familiares, e junte-se a nós no 
dia 25 de novembro para flo-
rirmos o Lago. Vamos juntos 
construir um futuro mais verde 
para Laranjeiras do Sul!

Paroquia Santa’Ana celebra
90 anos de história 

“A comemoração é mais do que uma festa, é um testemunho da fé, da construção 
coletiva e do compromisso com a comunidade”, afirma o padre Sebastião
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Jornal Correio do Povo plantará 
orquídeas neste fim de semana

Reprodução

Reprodução

Participe semana dessa iniciativa!

A exposição conta com diversos itens históricos e ficará disponível até amanhã (25) no pavilhão da Igreja Matriz Sant’Ana

Na segunda semana de 
setembro de 1968, o Brasil 
já vivia sob a regência da 
Constituição desenhada pelos 
militares que depuseram o 
presidente João Goulart, 
em 1964. Apresentada pelo 
presidente vindo da caserna, 
o Marechal Humberto de 
Alencar Castello Branco, a 
carta promulgado em 24 de 
fevereiro de 1967 substituía o 
texto vigente desde 1946 era, 
na ausência de clareza ao lidar 
com os direitos fundamentais 
dos cidadãos, um retrato de 
seu tempo.

A resistência civil em aceitar 
as decisões autoritários do 
regime militar e a ascensão da 
chamada “Linha dura” dentro do 
governo culminaram na edição 
do Ato Institucional Nº 5, em 13 
de dezembro de 1968. O AI-5 
fechou o congresso, suspendeu 
as garantias de liberdade de 
expressão e reunião, acelerou 
a cassação deputados 
principalmente os apontados 
de comunistas e impediu a 
concessão de habeas-corpus 
para “crimes políticos”. Nesse 
ambiente, com o início dos 
chamados “anos de chumbo”, 
o presidente Arthur da Costa 
e Silva encomendou a seu 
vice, o advogado criminalista 
Pedro Aleixo, mudanças no 
conteúdo da carta, em nome da 
segurança nacional. 

As emendas de Aleixo, 
rabiscadas a rigor pelos homens 
da caserna, foram anunciadas 
durante o curto período da 
Junta Militar provisória, que 
se instalou depois de Costa e 
Silva ter sofrido um acidente 
vascular cerebral, em agosto 
de 1969, e antes da posse de 
Emilia Garrastazu Médici. Num 
pois sombrio, o documento era 
um arremedo de constituições. 
Parecia, naquele momento, 
que o Brasil caminhava para as 
trevas. É de conhecimento em 
todo o mundo que nos quarteis 
impera a ordem, mas também a 
brutalidade.

Mesmo assim, os militares 
tentaram um remédio milagroso: 
uma reforma constitucional 
para tirar o país do impasse e 
reativar o processo político. O 
vice-presidente Predo Aleixo 
que era civil e advogado, 
recebeu a tarefa de encontrar 
uma fórmula milagrosa: Rever 
a carta de forma que permita 
ao governo a personalidade de 
se manterem as características 
de um regime democrático 
sem expor a risco excessivo 
a segurança revolucionária do 
novo regime.

ANOS DE CHUMBO 
(PARTE 1)

Reinoldo 
Back

*Colunista do Jornal Correio do 
Povo desde 2004

envelope colunadoback@hotmail.com

VAMOS FLORIR O LAGO?



A UNESCO anunciou uma 
iniciativa inovadora 
destinada a democrati-

zar o acesso à cultura e ao co-
nhecimento em escala global. 
A Biblioteca Digital Mundial, 
uma plataforma online, reúne 
uma extensa coleção de ma-
pas, textos, fotografias, gra-
vações e filmes de bibliotecas 
em todo o mundo. Disponível 
em sete idiomas, a iniciativa 
visa compartilhar joias cultu-
rais e relíquias de bibliotecas 
de diversos países.

Para explorar essa rica 
fonte de conhecimento, visite 
o link: Biblioteca Digital Mun-
dial para a versão em francês. 
Esta é uma oferta generosa da 
UNESCO à humanidade, per-
mitindo que pessoas de todo 
o mundo se beneficiem de re-
cursos culturais valiosos.

Além disso, diversas or-
ganizações culturais estão 
contribuindo para enriquecer 
o período de distanciamento 
social oferecendo conteúdo 
gratuito para entretenimento e 
aprendizado.

A Biblioteca Digital Mun-
dial, lançada em 2009, foi um 
projeto da Biblioteca do Con-
gresso dos Estados Unidos, 
apoiado pela UNESCO e por 
contribuições de bibliotecas, 

arquivos, museus, instituições 
educacionais e organizações 
internacionais em todo o mun-
do. A WDL buscou preservar 
e compartilhar alguns dos ob-
jetos culturais mais significa-
tivos do mundo, aumentando 
o acesso a tesouros culturais 
e documentos historicamente 
importantes para descoberta, 
pesquisa e uso.

As instituições parceiras 
da WDL selecionaram conteú-
do de acordo com as diretrizes 
estabelecidas pelo Comitê de 

Seleção de Conteúdo da WDL. 
Escolheram conteúdo por sua 
importância cultural e históri-
ca, reconhecendo realizações 
de países e culturas ao longo 
de uma ampla gama de perío-
dos. A coleção inclui tesouros 
culturais e documentos histo-
ricamente importantes, como 
livros, manuscritos, mapas, 
jornais, revistas, gravuras, fo-
tografias, gravações sonoras 
e filmes.

O Bibliotecário do Con-
gresso, James H. Billington, 

propôs o estabelecimento da 
WDL em um discurso à Comis-
são Nacional dos Estados Uni-
dos para a UNESCO em junho 
de 2005. A ideia básica era 
criar uma coleção facilmen-
te acessível pela internet das 
riquezas culturais do mundo, 
contando histórias e desta-
cando conquistas de todos os 
países e culturas, promoven-
do assim a conscientização e 
a compreensão intercultural.

Lançada em 2006, a WDL 
envolveu especialistas em 
todo o mundo que identifi-
caram desafios que o proje-
to precisava superar. Esses 
desafios incluíram a digitali-
zação limitada de conteúdo 
cultural em muitos países, 
especialmente no mundo em 
desenvolvimento, e a falta de 
capacidade para digitalizar e 
exibir tesouros culturais. Os 
sites existentes muitas vezes 
tinham funções de busca e 
exibição subdesenvolvidas, e 
o acesso multilíngue não esta-
va bem desenvolvido.

O lançamento bem-sucedi-
do do protótipo levou à deci-
são de instituições, incluindo 
a Biblioteca do Congresso, a 
UNESCO e cinco instituições 
parceiras, de desenvolver 
uma versão pública e de livre 

acesso da WDL.
Em 2009, a Biblioteca do 

Congresso revelou a versão 
online pública da WDL, com 
26 instituições contribuindo 
com conteúdo. Os parceiros 
incluíam bibliotecas nacionais 
e organizações culturais do 
Brasil, China, Egito, México, 
Rússia, França, Suécia, Ugan-
da, Estados Unidos e outras 
localidades em todo o mundo.

Após o lançamento, a WDL 
continuou a adicionar conteú-
do e recrutar novos parceiros 
globalmente. Em 2010, as 
instituições que contribuíram 
para a WDL adotaram a Carta 
da WDL, estabelecendo uma 
estrutura de governança per-
manente.

Acesse a biblioteca esca-
neando o Qr-Code:

Na terça-feira (21), o go-
verno federal revelou um 
investimento de R$ 3 bi-

lhões na política de Educação 
Inclusiva para as escolas até 
2026. O plano, que busca forta-
lecer a Política Nacional de Edu-
cação Especial na Perspectiva 
da Educação Inclusiva (PNEE-
PEI), foi apresentado no Palácio 
do Planalto.

O anúncio visa revitalizar as 
premissas originais dessa po-
lítica, que completou 15 anos 
em janeiro de 2023. De acordo 
com o governo, embora não te-
nha sido revogada, a política de 
Educação Inclusiva enfrentou 
ameaças e foi negligenciada nos 
últimos anos.

O Ministério da Educação 
(MEC) liderará a iniciativa, 
abordando diversas áreas, tais 
como:
• Investimento em formação;
• Infraestrutura;
• Transporte;
• Recursos de tecnologia assisti-
va e pedagógicos.

A meta estabelecida pelo 
MEC é alcançar, até o final de 

2026:
• Matricular mais de 2 milhões 
de estudantes do público da 
educação especial em classes 
comuns;
• Registrar 169 mil matrículas na 
educação infantil;
• Duplicar o número de escolas 
que recebem recursos financei-
ros para Salas de Recursos
• Multifuncionais (SRM), elevan-

do o índice de 36% para um pa-
tamar superior;
• Criar 27 observatórios de moni-
toramento;
• Lançar 6 editais destinados a 
pesquisadores com deficiência.

No lançamento do programa, 
no Palácio do Planalto, o presi-
dente Lula enfatizou a impor-
tância da inclusão, declarando: 
“Vamos cuidar do país para que 

ninguém tenha vergonha dos 
seus, que ninguém tenha que 
esconder os seus. Temos que 
cuidar das deficiências com mais 
amor, com mais carinho.”

O MEC destaca que, para 
consolidar a política de Educa-
ção Inclusiva, colaborará com 
municípios, estados e o Distrito 
Federal na implementação das 
ações.

O plano delineado pelo Mi-
nistério da Educação engloba 
quatro eixos:

Expansão do acesso: Bus-
ca ativa de alunos, criação de 
novas turmas e investimento em 
atenção precoce, com ênfase na 
educação infantil.

Qualidade e permanência: 
Ampliação do transporte escolar 
acessível, acessibilidade nas es-
colas, oferta de Salas de Recur-
sos Multifuncionais e garantia de 
atendimento educacional espe-
cializado a todos os estudantes 
do público da educação especial.

Produção de conhecimen-
to: Apoio a pesquisas sobre edu-
cação inclusiva, pesquisadores 
com deficiência e investimento 
na gestão de informações para 
mais transparência e qualidade.

Formação: Investimento 
na formação de professores de 
salas comuns, professores de 
atendimento educacional espe-
cializado e gestores no campo 
da educação especial na pers-
pectiva da educação inclusiva, 
além de ações de letramento em 
educação especial e do modelo 
social da deficiência para traba-
lhadores do MEC.

Governo anuncia investimento de R$ 3 bilhões 
na política de educação inclusiva até 2026

MEC tem meta de dois milhões de estudantes do público da educação especial matriculados
em classes comuns e 169 mil matrículas na educação infantil daqui a quatro anos
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Na última quarta-feira (23), 
a secretária de Assistên-
cia Social de Espigão Alto, 

Sandra Bertoncelo, divulgou a 
agenda das atividades de final de 
ano, entre as ações estão a distri-
buição de brinquedos, o Natal de 
Luzes e a Festa da Virada. 

Em sua terceira edição, o Na-
tal de Luzes promete encantar 
a comunidade, juntamente com 
a Festa da Virada. Sandra com-
partilhou detalhes sobre a distri-
buição de brinquedos, as festivi-
dades natalinas e a expectativa 
para a construção da nova sede 
da secretaria de Assistência So-
cial.

Distribuição de 
brinquedos

Sandra Bertoncelo ressalta o 
compromisso da secretaria com 
a alegria das crianças. “Pelo ter-
ceiro ano consecutivo, todas as 
crianças do município receberão 
um presente de Natal.” Relata a 
secretária.

A distribuição ocorrerá nas 

escolas, com a presença do Pa-
pai Noel, proporcionando mo-
mentos de pura felicidade. Para 
as crianças de 0 a 4 anos que 
não frequentam a escola, a en-
trega será realizada no CRAS, 
com a colaboração dos agentes 
comunitários.

A secretária também enalte-
ce a diversidade de programas 
oferecidos, incluindo oficinas de 
música, balé e lutas marciais, 
proporcionando oportunidades e 
inclusão social para crianças e 
adolescentes além disso, pontua 
a importância das parcerias esta-
belecidas com outras secretarias 
municipais, como Saúde e Edu-
cação, e aponta o papel funda-
mental dessas colaborações na 
execução de programas e proje-
tos sociais. 

Uma das novidades anuncia-
da por Sandra foi a construção da 
nova sede da Secretaria de As-
sistência Social. “Com a atual in-
fraestrutura limitada, a conquista 
de um espaço mais adequado re-
presenta um avanço significativo. 
A nova sede permitirá melhorias 

no atendimento à população, ofe-
recendo salas específicas para 
a equipe técnica e um ambiente 
mais acolhedor.” celebra a secre-
tária. 

Programação
Ao abordar a programação do 

Natal de Luz, Sandra revelou a 
dedicação da equipe na decora-
ção da praça, buscando tornar a 
cidade mais iluminada e envolta 
no espírito natalino. Além da tra-

dicional chegada do Papai Noel 
e do acendimento das luzes, este 
ano contará com um parque de 
brinquedos infláveis gratuito para 
as crianças.

A programação inclui apre-
sentações do coral, cantores de 
fé e uma dupla humorística que 
promete entreter a todos. Desta-
que também para a banda San-
gue Latino, com mais de 30 anos 
de carreira, que se apresentará 
na noite da virada, seguida pela 

banda remix para animar a festa 
com um baile.

Sandra convidou calorosa-
mente a população para parti-
cipar das festividades, incen-
tivando todos a trazerem suas 
cadeiras para maior conforto 
durante os eventos. “A Secreta-
ria de Assistência Social espera 
celebrar o Natal e a virada do ano 
com toda a comunidade, propor-
cionando momentos especiais e 
marcantes.” finaliza a secretária. 

Marquinho realizou, na úl-
tima terça-feira (21), a II 
Mostra Cultural e Peda-

gógica da Rede Municipal de En-
sino. O evento que encerrou o ano 
letivo com os projetos desenvolvi-
dos pelo programa ‘A União faz a 
Vida’ em parceria com o Sicredi 
foi organizado pela secretaria de 
Educação e Cultura e teve como 
intuito principal estabelecer uma 
conexão entre aprendizado e cria-
tividade das escolas e Cemeis do 
município. 

O prefeito Elio Bolzon Junior, 
(PODE) manifestou seu entu-
siasmo com a mostra, que foi um 
verdadeiro sucesso. “A II Mostra 
Cultural e Pedagógica brilhou com 
talento e sabedoria, marcando um 
dia memorável para a comunida-
de de Marquinho.” celebrou.

A secretária de Educação, 
Eliane Padilha Ramos, destaca o 
empenho notável das educado-
ras, colaboradores e apoiadores 
e como os esforços foram funda-
mentais para viabilizar o evento. 

O prefeito Juninho também 
sublinhou a relevância da partici-
pação ativa de toda a comunidade 
na construção de uma educação 
de excelência. “Expresso minha 
gratidão pelo esforço de cada in-
divíduo envolvido, pois é por meio 
desse esforço conjunto que cons-

truímos uma educação de quali-
dade”, ressaltou o prefeito.

Programa União
Faz a Vida

Eliane compartilhou que a par-
ceria com o Sicredi e o programa 
‘União Faz a Vida’ teve início em 
2021 e foi fundamental para pro-
porcionar novas vivências para os 
alunos fora do contexto escolar. 
“Isso é algo que consideramos 
muito importante. Apesar dos 
desafios enfrentados durante a 
pandemia, conseguimos realizar 
a mostra cultural e as expedições 
em 2022, marcando a segunda 
edição do evento”, explicou a se-
cretária.

Projetos e participação 
das instituições

Quatro instituições da Rede 
Municipal de Ensino - CMEI Se-
bastião Batista de França, Es-
cola Municipal Rui Barbosa, Es-
cola Municipal Rural Domingos 
Lopes e Escola Municipal Rural 
de Guampará - participaram ativa-
mente da mostra. Eliane destaca 
a adesão total das professoras re-
gentes e a qualidade dos projetos 
desenvolvidos pelos alunos, res-
saltando a participação expressi-
va da sociedade marquinhense.

Desafios e 
perspectivas futuras

Apesar dos desafios enfren-
tados na organização da mostra, 
a secretária expressou otimis-
mo em relação ao futuro. “Gos-
taríamos de disponibilizar mais 
ferramentas para os projetos, 
mas sabemos das limitações or-
çamentárias. Acreditamos que o 
próximo ano será ainda melhor, 
pois aprendemos e evoluímos a 
cada edição”, afirma a secretária.

Frente aos empecilhos que se 
apresentam, o prefeito reforça a 
disposição da administração mu-
nicipal em superá-los. “O desafio 
é grande, mas nossa determina-
ção é maior. Continuaremos tra-
balhando para oferecer o melhor 
para nossa comunidade”, afirma 
o prefeito.

Por fim, Eliane agradeceu a 
todos os parceiros envolvidos, 
destacando a colaboração da 
Ação Social no projeto ‘Cons-
truindo Laços’ e o apoio da ban-
da municipal. “Nossos agradeci-
mentos à equipe pedagógica do 
programa, à Nivete, assessora 
de desenvolvimento do Sicredi, 
ao presidente Orlando Muffato 
e a todos os parceiros que con-
tribuíram para o sucesso da II 
Mostra Cultural e Pedagógica”, 
concluiu.

Espigão Alto comemora fim de ano
com Natal de Luz e Festa da Virada 

A secretária Sandra Bertoncelo aproveitou o evento de divulgação da programação para
confirmar a construção da nova sede da secretaria de Assistência Social
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Marquinho realiza II Mostra 
Cultural e Pedagógica

Assessoria

A foto registra a entrega de brinquedos realizada pela prefeitura no ano passado

Na última terça-feira (21), 
Cantagalo deu um impor-
tante passo na melhoria da 

infraestrutura de saúde do muni-
cípio. O prefeito João Konjunski, 
acompanhado pelo Deputado 
Estadual Artagão Jr e pelo gestor 
de convênios, Marcos Bonfim, 
participou de uma reunião com 
representantes da Secretaria de 
Estado da Saúde (Sesa).

Durante o encontro, discuti-
ram-se as necessidades do muni-
cípio, com destaque para a cons-
trução de uma nova Unidade de 
Saúde. A proposta inclui a criação 
de uma unidade mista, oferecen-
do consultas e Pronto Atendimen-
to 24 horas. O Deputado Artagão 
Jr explica que estão sendo bus-
cadas alternativas orçamentárias 
para enquadrar a demanda de 
Cantagalo no projeto da Sesa. “A 
previsão de investimento na obra, 
somada aos equipamentos, é de 
aproximadamente R$ 4 milhões” 
, aponta.

Cohapar garante 200 
novas casas

Em outra frente, o Deputado 
Artagão Jr, junto ao prefeito João 

Konjunski e ao gestor de convê-
nios, João Aires, participou de 
uma audiência com o presidente 
da Companhia de Habitação do 
Paraná (Cohapar), Jorge Lange. 
Nesse encontro, foi confirmada a 
construção de 200 novas casas 
para Cantagalo.

O presidente da Cohapar as-
segura que a demanda será aten-
dida pelo programa Casa Fácil Pa-
raná, oferecendo subsídios de R$ 
20 mil para o custeio do valor de 
entrada a famílias com renda de 
até quatro salários mínimos.

Condições para 
participação

Para participar do programa 
Casa Fácil Paraná, os interessa-
dos devem atender a condições 
como não possuir casa própria, 
não ter sido beneficiado por ou-
tros programas habitacionais, não 
ter restrições de crédito, ter renda 
mensal máxima de até quatro sa-
lários mínimos, entre outras. A ins-
crição deve ser feita no Cadastro 
de Pretendentes da Cohapar, ma-
nifestando interesse em um dos 
empreendimentos habilitados no 
programa.

Município deve ter nova 
Unidade de Saúde e 200 Casas 

pelo Casa Fácil Paraná

CANTAGALO



Na quarta-feira (22), os de-
putados estaduais Arilson 
Chiorato (PT), Luiz Claudio 

Romanelli (PSD) e Evandro Araú-
jo (PSD) estiveram em Brasília 
para uma reunião crucial com o 
ministro dos Transportes, Renan 
Filho, a respeito da duplicação da 
BR-376, no trecho entre Parana-
vaí e Nova Londrina. A comitiva, 
liderada pela deputada federal 
Gleisi Hoffmann (PT), contou tam-
bém com a presença dos depu-
tados federais Zeca Dirceu (PT), 
Elton Welter (PT), Luciano Ducci 
(PSB), Tião Medeiros (PP) e Die-
go Garcia (Republicanos).

Compromisso do 
Governo Federal

O encontro consolidou o com-
promisso do Governo Federal 
com a duplicação do mencionado 
trecho, integrante do Lote 4, que 
ainda aguarda o desfecho do pro-
cesso licitatório pelos órgãos com-
petentes. A inclusão desta obra de 
fundamental importância no novo 
programa de concessões de ro-
dovias do Paraná foi confirmada, 
sinalizando uma perspectiva posi-
tiva para a região noroeste.

Recontagens 
Em 2019, a EPL (Empresa de 

Planejamento e Logística), res-
ponsável pela contagem de tráfe-

go nas rodovias do programa PR-
Vias, informou que o volume diário 
médio anual (VDMA) no trecho da 
BR-376 seria de 4.689 veículos. 
Em 2022, a Socipar encomendou 
um reestudo e o resultado foi de 
um VDMA de 7.868 veículos. Em 
setembro deste ano, houve uma 
nova medição e o tráfego apura-
do foi de 8.442 veículos. Todas as 
contagens foram realizadas pela 
Perplan, mesma empresa contra-
tada pela EPL em 2019.

“Se considerarmos o volu-
me de eixos equivalente, temos 
a passagens de mais de 23 mil 
eixos pelo trecho. É mais que o 
dobro do volume apontado em 
2019”, sustentou Romanelli jun-
tamente com o presidente da 

Socipar, o empresário Demerval 
Silvestre. O prefeito de Santa 
Cruz de Monte Castelo, Fran Boni 
(PSD), também apresentou dados 
para sustentar a necessidade da 
duplicação.

Fran Boni citou que o Noro-
este paranaense está entre os 
cinco maiores polos turísticos em 
desenvolvimento no Brasil, com 
investimentos que passam de R$ 
2 bilhões, e que a região também 
está produzindo grandes volumes 
de milho e soja. Segundo ele, 
para a safra de soja 2023-2024 
está estimada uma colheita de 2,5 
milhões de sacas. “São dados que 
demonstram a importância de ter-
mos um sistema logístico adequa-
do”, disse o prefeito.

Ao completar 60 anos de 
idade São Jorge D’Oeste 
recebe oficialmente o títu-

lo de Terra dos Lagos do Iguaçu. 
A lei nº 21.753 sancionada pelo 
governador em exercício Darci 
Piana é de autoria do deputado 
estadual Luis Corti (PSB), sao-
jorgense. A novidade foi anun-
ciada para a população durante 
solenidade que marcou o aniver-
sário da cidade e a inauguração 
de empreendimentos do setor 
agroindustrial.

Lagos do Iguaçu
O nome Lagos do Iguaçu 

surgiu na década de 90 e rapida-
mente se popularizou. “Quem su-
geriu que batizássemos a região 
foi o Rafael Greca, hoje prefeito 
de Curitiba. Ele compreendeu o 
potencial que tínhamos aqui e 
fez a sugestão do nome Lagos 
do Iguaçu”, relembra o parlamen-
tar. “Na época eu era o prefeito 
de São Jorge D’Oeste e aceitei a 
sugestão. Hoje

tenho muito orgulho em poder 
oficializar isso perante ao estado, 
especialmente em uma data tão 
significativa que são os 60 anos 

do nosso município”, afirma Corti.
Os Lagos do Iguaçu surgi-

ram com a construção da Bar-
ragem da Usina Hidrelétrica de 
Salto Osório, no Rio Iguaçu. A 
área de 51 km² foi alagada nos 
meses de junho e julho de 1975. 
Aos poucos os novos contornos 
da região despertaram a atenção 
pelas belezas naturais e tranquili-
dade. Um amplo espelho d’água, 
ilhas, quedas d’água, parques, 

áreas de preservação ambien-
tal, prainha, áreas de camping 
e propriedades privadas atraem 
milhares de pessoas em busca 
de natureza, sossego e diversão. 
“Hoje é um dia de muita alegria 
para o nosso município. Dia de 
comemorar todas as conquistas 
da nossa gente e também cele-
brarmos o futuro que se

desenha de muito desenvolvi-
mento. A oficialização desse títu-

lo de Terra dos Lagos do Iguaçu 
só nos enche de orgulho e en-
grandece as belezas da nossa ci-
dade”, comemora a prefeita Leila 
da Rocha.

Muito mais do que uma sim-
ples denominação, a aprovação 
do título é mecanismo de conser-
vação do patrimônio cultural e tu-
rístico paranaenses, enaltecendo 
a identidade do município e sua 
vocação turística. Também é uma 

ferramenta para impulsionar as 
ações de incentivo ao turismo, 
fator de desenvolvimento social e 
econômico para a região.

Presenças 
Participaram da solenidade o 

deputado federal Paulo Litro; os 
deputados estaduais Luís Cor-
ti e Adão Litro; o presidente da 
Adapar, Otamir Martins; vereado-
res e representantes da região.
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São Jorge D’Oeste recebe título de Terra dos 
Lagos do Iguaçu em comemoração aos 60 anos

Nome popularizado na década de 90 ressalta a identidade
do município e sua vocação para o turismo

Senado aprova política
de atendimento a pessoas 

com câncer no SUS

Prevista duplicação do trecho
entre Paranavaí e Nova Londrina

AssessoriaAssessoria

Ao centro (terceiro da esquerda para direita) governador em 
exercício, Darci Piana, prefeita Leila Rocha, deputado Corti 
no Centro de Convenções durante a comemoração Evento reuniu diversas autoridades e representantes da região

O Plenário aprovou em vo-
tação simbólica, nesta 
quarta-feira (22), o Proje-

to de Lei (PL) 2.952/2022, que 
institui a Política Nacional de 
Prevenção e Controle do Cân-
cer (PNPCC) e o Programa Na-
cional de Navegação da Pessoa 
com Diagnóstico de Câncer. O 
projeto, de autoria da Câmara 
dos Deputados, foi relatado pelo 
senador Dr. Hiran (PP-RR) e se-
guirá para sanção presidencial.

Objetivos e
Prioridades da

PNPCC
De acordo com o projeto, a 

PNPCC, a ser implementada 
no âmbito do Sistema Único de 
Saúde (SUS), tem como objeti-
vos reduzir a incidência de cân-
cer, contribuir para a melhoria 
da qualidade de vida dos pa-
cientes, diminuir a mortalidade 
e assegurar o acesso ao cuida-
do integral. O texto estabelece 
que novos tratamentos e me-
dicamentos relacionados à as-
sistência à pessoa com câncer 
terão prioridade na análise para 
incorporação ao SUS, com sua 
disponibilização efetiva ocor-
rendo em até 180 dias após a 
incorporação.

Emendas 
Dr. Hiran manteve emenda de 

redação na Comissão de Assun-
tos Sociais, esclarecendo que as 
prioridades no projeto não são 
cumulativas, mas rejeitou emen-
da de Plenário do senador Carlos 
Viana. O projeto transforma em lei 
a Política Nacional para Preven-
ção e Controle do Câncer, aprimo-
rando a legislação atual. O texto 
altera a Lei 8.080/1990, exigindo 
que o poder público mantenha 
um banco de dados sobre casos 
de câncer. Propõe atendimento 
multidisciplinar aos pacientes e a 
oferta de cuidados paliativos. Cria 
o Programa Nacional de Navega-
ção da Pessoa com Diagnóstico 
de Câncer para todos os casos.

Princípios e Diretrizes 
O texto estabelece uma série 

de princípios e diretrizes para a 
prevenção, diagnóstico e trata-
mento do câncer, incluindo a orga-
nização em redes regionalizadas, 
atendimento multiprofissional, 
fortalecimento do complexo indus-
trial de saúde e humanização do 
atendimento. As responsabilida-
des dos entes federativos serão 
pactuadas pelas comissões inter-
gestores do SUS. A lei entrará em 
vigor 180 dias após a publicação.

O encontro consolidou o compromisso do Governo Federal com a duplicação do menciona-
do trecho, que ainda aguarda o desfecho do processo licitatório pelos órgãos competentes

Divulgação/Assessoria Parlamentar



Ontem e hoje (23 e 24), os 
municípios de Laranjeiras 
do Sul, Guaraniaçu e Nova 

Laranjeiras, receberam o selo do 
Sistema Unificado Estadual de 
Sanidade Agroindustrial Familiar, 
Artesanal e de Pequeno Porte 
(Susaf). O selo é concedido pela 
Agência de Defesa Agropecuária 
do Paraná (Adapar) e certifica que 
os serviços de inspeção municipal 
(SIM) estão organizados e atuan-
tes.

Melhorias 
Com a adesão ao Susaf, as 

agroindústrias dos municípios 
passam a ter a possibilidade de 
comercializar seus produtos em 
todo o estado do Paraná. O selo 
também garante a qualidade e a 
inocuidade dos alimentos produ-
zidos pelas agroindústrias, o que 
contribui para a segurança ali-
mentar da população.

De acordo com a gerente re-
gional da Adapar em Laranjei-
ras, Cristiane do Rocio Kruger, 
o trabalho de adesão ao selo na 
região foi iniciado pelo chefe do 
núcleo regional da Secretaria da 
Agricultura e do Abastecimento 
(Seab) Valter Rodacki, e Marcelo 
Bellenttini, do Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná (IDR-
-PR) , com a sensibilização das 
prefeituras e dos técnicos ligados 
aos SIMs. “Em todas as reuniões, 
foram esclarecidos pontos de 
grande importância. Entre eles, 
se destaca, como ter um profissio-

nal médico veterinário para atuar 
junto ao SIM, estruturação dos 
Serviços e das agroindústrias in-
teressadas. Assim, atualmente na 
Unidade Regional de Laranjeiras 
do Sul, temos a adesão de Que-
das do Iguaçu, e agora, Guara-
niaçu, Laranjeiras do Sul e Nova 
Laranjeiras recebem o selo”, des-
taca a gerente. 

Desenvolvimento
Conforme ela, a adesão do 

Susaf por parte das prefeituras é 
um passo importante para o de-
senvolvimento das agroindústrias 
familiares, artesanais e de peque-
no porte. “O selo abre novas opor-
tunidades de mercado para os 
produtores, o que contribui para a 
geração de emprego e renda na 
região.”

Ainda de acordo com Cristia-
ne, algumas agroindústrias da 
região já estão aptas a receber o 
selo Susaf. “O município de Que-

das do Iguaçu, que foi o primeiro a 
aderir ao Susaf na região, já indi-
cou duas empresas para o recebi-
mento do selo”, disse. “Os outros 
municípios também já têm algu-
mas empresas com possibilidade 
de adesão”.

O Susaf é um programa de 
grande relevância para o Estado 
do Paraná, cujo objetivo é pro-
mover a segurança alimentar e 
a qualidade dos produtos agroin-
dustriais produzidos no Estado.

Susaf
O Susaf foi criado por lei em 

2013 e é destinado especialmente 
à agroindústria familiar e às de pe-
queno porte. A exigência é de que 
ela esteja registrada no Sistema 
de Inspeção Municipal (SIM). Ele 
pode ser concedido aos municí-
pios ou consórcios intermunicipais 
que apresentem serviço de inspe-
ção estruturado, que garanta que 
o produto é de qualidade. 

Os estabelecimentos interes-
sados em obter o selo do Susa-
f-PR devem seguir os programas 
de autocontrole, como limpeza, 
desinfecção e higiene, hábitos 
higiênicos e saúde dos manipu-
ladores. Além disso, são exigidos 
a manutenção das instalações 
e equipamentos, controle de po-
tabilidade de água, seleção de 
matérias-primas, ingredientes e 
embalagens, controle de pragas 
e vetores e controle de tempera-
tura. Também devem contratar 
profissional habilitado para a in-
dustrialização e conservação dos 
produtos.

Até agora, mais de 45 municí-
pios paranaenses já aderiram ao 
Susaf de forma individual, outros 
31 por meio do Consórcio Inter-
municipal para o Desenvolvimen-
to Rural e Urbano Sustentável 
da Região Central do Estado do 
Paraná (Cid Centro) e 10 pelo 
Consórcio Público Intermunicipal 
do Centro Noroeste do Paraná 
(Cicenop). O objetivo do governo 
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Três cidades da Cantu recebem selo do Susaf
“Com a novidade, Laranjeiras do Sul, Guaraniaçu e Nova têm a possibilidade de comercializar os produtos da agricultura fami-

liar em todo o Paraná. O selo abre novas oportunidades”, destaca a gerente da Adapar em Laranjeiras, Cristiane Kruger

CORREIO RURAL

Aen

Em um cenário global cada 
vez mais afetado pelas mu-
danças climáticas, um estu-

do recente publicado na revista 
Nature Climate Change revela 
uma preocupante correlação en-
tre as transformações ambien-
tais e o aumento no número e na 
severidade de pragas agrícolas. 
O estudo, que analisou dados 
de 120 anos de observações, 
destaca não apenas a extensão 
do problema, mas também sua 
potencial ameaça para a segu-
rança alimentar e a estabilidade 
econômica, reforçando a urgên-
cia de estratégias eficazes de 
mitigação.

O estudo
Os resultados do estudo in-

dicam que as mudanças climáti-
cas desencadearam um aumen-
to dramático de 70% no número 
de pragas emergentes desde 
o início do século 20. Os cien-
tistas envolvidos na pesquisa 
identificaram uma série de ma-
neiras pelas quais as mudanças 
climáticas estão intensificando 
esse fenômeno. As tempera-
turas mais altas, por exemplo, 
contribuem para a aceleração 
da reprodução e dispersão de 
pragas, enquanto as alterações 
nos padrões de precipitação re-
sultam em secas e inundações, 

criando condições ideais para o 
desenvolvimento e proliferação 
desses organismos prejudiciais.

Impacto na
Agricultura Global
O aumento das pragas não 

é apenas uma preocupação te-
órica; está se traduzindo em im-
pactos tangíveis na agricultura 
global. As pragas representam 
uma ameaça direta às colhei-
tas, causando danos substan-
ciais que resultam em perdas 
de rendimento e elevação dos 
custos de produção. Além dis-
so, o aumento das pragas está 
associado a riscos adicionais, 
como a disseminação de doen-
ças transmitidas por alimentos e 
a contaminação ambiental. Este 
cenário levanta sérias questões 
sobre a segurança alimentar em 
um mundo que enfrenta desa-
fios climáticos em rápida evolu-
ção.

Estratégias
de enfrentamento
O estudo não apenas des-

taca os desafios, mas também 
propõe estratégias para enfren-
tar essa crescente ameaça. En-
tre as abordagens identificadas, 
a adoção de práticas agrícolas 
sustentáveis surge como uma 

peça fundamental do quebra-
-cabeça. A rotação de culturas e 
a cobertura do solo são citadas 
como medidas eficazes para re-
duzir a pressão exercida pelas 
pragas sobre as plantações. 
Além disso, o desenvolvimento 
de novas variedades de culturas 
resistentes a pragas é apontado 
como uma estratégia promisso-
ra.

À medida que as mudanças 
climáticas continuam a moldar 
o nosso planeta, a interconexão 
entre essas transformações e 
o aumento de pragas agrícolas 
torna-se cada vez mais eviden-
te. O estudo, ao destacar não 
apenas os problemas, mas tam-
bém oferecer soluções viáveis, 
reforça a necessidade urgente 
de ações coordenadas. A ado-
ção de práticas agrícolas sus-
tentáveis, o desenvolvimento de 
culturas resistentes e o uso de 
métodos de controle de pragas 
mais conscientes são passos 
cruciais para proteger a agri-
cultura e garantir a segurança 
alimentar em um cenário de mu-
danças climáticas aceleradas. A 
comunidade global da agricultu-
ra enfrenta um desafio crítico, 
mas também uma oportunidade 
de inovação e resiliência diante 
de um futuro climático incerto.

O cenário da produção agrí-
cola está passando por 
uma transformação impres-

sionante com a introdução de 
tecnologias futuristas. Diante da 
crescente demanda por alimen-
tos e das pressões ambientais, 
a agricultura do amanhã se des-
taca como um campo fértil para 
inovações que estão moldando 
uma nova era na forma como cul-
tivamos nossos alimentos.

Drones Agrícolas
No coração dessa revolução 

está a ascensão dos drones agrí-
colas. Equipados com câmeras e 
sensores avançados, essas aero-
naves não tripuladas sobrevoam 
os campos, coletando dados cru-
ciais sobre a saúde das plantas, 
padrões de crescimento e neces-
sidades hídricas. Essa análise 
de dados em tempo real permite 
uma gestão mais eficiente dos 
cultivos, identificando áreas que 
necessitam de atenção específi-
ca, otimizando o uso de insumos 
e reduzindo desperdícios.

Sensores Inteligentes
A microgestão das condições 

do solo e do clima é outra frontei-
ra tecnológica que está moldando 
o futuro da agricultura. Sensores 
inteligentes enterrados no solo 
monitoram a umidade, a com-
posição química e a temperatu-
ra, fornecendo dados precisos 

que permitem aos agricultores 
ajustar suas práticas de cultivo 
de maneira personalizada. Essa 
abordagem direcionada contri-
bui não apenas para aumentar 
o rendimento, mas também para 
promover práticas agrícolas mais 
sustentáveis.

Agricultura Vertical
Enquanto o espaço agríco-

la tradicional se torna cada vez 
mais limitado, a agricultura ver-
tical emerge como uma solução 
revolucionária. Esses ambientes 
controlados, muitas vezes locali-
zados em edifícios urbanos, per-
mitem o cultivo em camadas ver-
ticais, maximizando a produção 
em uma pegada mínima. A ilumi-
nação artificial, combinada com 
técnicas de hidroponia ou aero-
ponia, cria condições ideais para 
o crescimento das plantas, inde-
pendentemente das estações ou 
condições climáticas externas.

Inteligência
Artificial e Robótica

A convergência da inteligên-
cia artificial e da robótica também 
desempenha um papel vital na 
agricultura do futuro. Máquinas 
autônomas equipadas com al-
goritmos avançados podem rea-
lizar tarefas específicas, como o 
plantio e a colheita, de maneira 
eficiente e precisa. 

Estudo revela impacto direto das
mudanças climáticas na

agricultura global

Agricultura do amanhã: tecnologias 
futuristas transformam o cultivo

Na região, Quedas do Iguaçu, que pertence à regional de Laranjeiras, também aderiu ao 
sistema. O objetivo do governo estadual é ter, no mínimo, 200 adesões até 2026



No terceiro trimestre de 
2023, o índice de desocu-
pação registrou uma nova 

queda, atingindo 4,6%, conforme 
revelado pela Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios Con-
tínua (PNAD Contínua), divul-
gada pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) 
na última quarta-feira. Esta taxa 
apresentou uma redução de 0,3 
ponto percentual em compara-
ção ao trimestre anterior (4,9%) 
e de 0,7 ponto percentual em 
relação ao terceiro trimestre do 
ano passado (5,3%).

Com esse desempenho, o 
estado do Paraná figura entre 
os cinco estados com menor 
índice de desemprego no país, 
ficando atrás apenas de Rondô-
nia (2,3%), Mato Grosso (2,4%), 
Santa Catarina (3,6%) e Mato 
Grosso do Sul (4%). No cenário 
nacional, a taxa de desocupação 
foi de 7,7%, representando uma 
queda de 0,3 ponto percentual 
em relação ao segundo trimestre 
deste ano (8%) e de 1 ponto per-
centual em comparação ao mes-
mo trimestre de 2022 (8,7%).

O governador Ratinho Jr. 
destacou que o Paraná se con-
solida como um dos estados com 
o mercado de trabalho mais di-
nâmico do país, indicando que 
o estado está praticamente em 
pleno emprego, com mais pesso-
as procurando emprego do que 
vagas disponíveis. Ele ressaltou 
os esforços do governo para for-
talecer os investimentos públi-
cos, atrair investidores privados 
e capacitar os trabalhadores.

Segundo dados do IBGE, o 
Paraná possui 9,6 milhões de 
pessoas em idade ativa, sendo 
que 6,18 milhões compõem a 
força de trabalho. Destas, 5,9 
milhões estão ocupadas, en-
quanto 286 mil estão desocu-
padas e em busca de emprego. 
Cerca de 3,4 milhões estão fora 
da força de trabalho, ou seja, em 
idade ativa, mas não trabalham 

nem procuram emprego.

Campos de trabalho
Analisando a população ocu-

pada, observa-se que 3,2 mi-
lhões estão empregadas no se-
tor privado, um aumento de 67 
mil em relação ao trimestre an-
terior. Do total de trabalhadores 
da iniciativa privada, 2,6 milhões 
possuem carteira assinada, re-
presentando 81% desse grupo. 
O setor público emprega 613 
mil trabalhadores no estado, en-
quanto 1,9 milhão está ocupado 
informalmente.

O secretário estadual do Tra-
balho, Qualificação e Renda, 
Mauro Morais, ressaltou que o 
Paraná se destaca na empre-
gabilidade, alcançando a menor 
taxa dos últimos nove anos. Ele 
enfatizou que o pleno emprego 
traz estabilidade e crescimento 
econômico aos paranaenses.

Ao analisar os setores eco-
nômicos, o comércio, reparação 
de veículos automotores e moto-
cicletas desponta como o maior 
empregador no estado, com 1,1 
milhão de trabalhadores. Em 
seguida, estão a indústria geral 
(964 mil); administração pública, 
defesa, seguridade social, edu-
cação, saúde humana e serviços 
sociais (925 mil); informação, 
comunicação e atividades finan-

ceiras, imobiliárias, profissionais 
e administrativas (698 mil); agri-
cultura, pecuária, produção flo-
restal, pesca e aquicultura (519 
mil); construção (478 mil); trans-
porte, armazenagem e correio 
(351 mil); serviços domésticos 
(310 mil); alojamento e alimenta-
ção (274 mil); e outros serviços 
(252 mil).

Rendimento
A média mensal da população 

ocupada também apresentou um 
aumento, atingindo R$ 3.191 no 
terceiro trimestre, representando 
uma variação de 1,2% em rela-
ção ao semestre anterior, quan-
do o rendimento médio era de 
R$ 3.153. Em comparação aos 
primeiros três meses do ano 
passado, houve um crescimento 
de 2,6%, visto que o rendimento 
médio era de R$ 3.109.

No que diz respeito à massa 
de rendimento mensal de todas 
as pessoas ocupadas, houve 
uma variação de 1,7%, passan-
do de R$ 18,3 bilhões no segun-
do trimestre para R$ 18,6 bilhões 
no terceiro trimestre do ano. Em 
relação ao mesmo período de 
2022, que registrou uma soma 
de R$ 18,1 bilhões, o aumento 
foi de 2,6%.

Desemprego segue em
queda e chega a 4,6%

Estado atingiu o menor índice dos últimos nove anos
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A Sanepar e o Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento 
(BID) assinaram um Termo 

de Cooperação na última terça-feira, 
visando a utilização de imagens de 
radar via satélite combinadas com 
inteligência artificial (IA) para iden-
tificar vazamentos não visíveis na 
rede de distribuição de água. Este 
projeto faz parte da iniciativa Fonte 
de Inovação Brasil do BID e será 
implementado em mais de 1.200 
quilômetros de redes lineares nos 
municípios de São José dos Pinhais 
e Piraquara.

A assinatura do termo contou 
com a participação do diretor-presi-
dente da Sanepar, Claudio Stabile, 
do especialista principal na Divisão 
de Água e Saneamento no Brasil 

do BID, Gustavo Méndez Torrico, 
do especialista Sênior do BID, Tiago 
Pena Pereira, e dos diretores da Sa-
nepar Sérgio Wippel (Operações) e 
Anatalício Risden Junior (Inovação e 
Novos Negócios).

Claudio Stabile destacou que a 
parceria com o BID está alinhada 
ao compromisso da Sanepar com 
a inovação, visando promover a 
sustentabilidade e gerar valor para 
a sociedade. Gustavo Méndez Tor-
rico expressou a satisfação do BID 
com o início da implementação des-
sa solução disruptiva em colabora-
ção com a Sanepar. Ele ressaltou 
que soluções inovadoras permitem 
superar desafios de maneira mais 
eficaz, com custos e tempos de im-
plementação menores do que as so-

luções convencionais.
A identificação dos vazamentos 

será realizada por meio de imagens 
de satélite, processadas por algorit-
mos ajustados para identificar va-
zamentos subterrâneos difíceis de 
serem detectados por métodos tra-
dicionais. A tecnologia, desenvolvida 
por uma empresa israelense, será 
fornecida à Sanepar pelo BID como 
serviço especializado.

Com base nos relatórios espe-
cializados, a Sanepar confirmará os 
vazamentos em campo e realizará 
os reparos necessários. Os resul-
tados obtidos serão utilizados para 
estabelecer, em conjunto com o 
BID, um plano de escalonamento da 
solução, podendo ser replicado em 
outras cidades.

Sanepar e BID irão mapear vazamentos de água

Nova ferroeste
A Nova Ferroeste vai a leilão após a emissão da Licença Prévia 
Ambiental pelo Ibama. Dezoito aldeias indígenas em quatro muni-
cípios do traçado proposto para a Nova Ferroeste foram incluídas 
nos estudos para mensurar os impactos do empreendimento, a 
Funai fará a escolha dos povos indígenas a serem estudados. O 
Governo do Paraná contratou a Fundação Instituto de Pesquisas 
Econômicas Aplicadas (Fipe) para realizar a atividade de campo e 
consolidar os dados.

Estudo detalhado
O Governo do Estado ressalta que o estudo proporcionará uma 
melhor compreensão do modo de vida destes cidadãos e, assim, 
zelar pela proteção dos direitos indígenas. A linha férrea deve ligar 
por trilhos os estados do Mato Grosso do Sul, Santa Catarina e 
Paraná. A empresa ou consórcio vencedor vai executar as obras 
e explorar o empreendimento por 99 anos. “A obtenção da licen-
ça ambiental proporciona segurança jurídica sobre questões tão 
complexas como as de natureza socioambientais”, diz o coorde-
nador do Plano Ferroviário Estadual, Luiz Henrique Fagundes.

Nota de correção
No dia 22 de novembro, última quarta-feira, esta coluna publicou 
equivocadamente a vinculação da Nova Ferroeste com a Opera-
ção Piloto. Esta nota confirma o erro de edição e reforça a impor-
tância da Nova Ferroeste para os Estados do Sul do Brasil –  um 
modal ferroviário com uma estratégia de logística que facilitará o 
escoamento de produção do agronegócio – reduzindo os custos 
do transporte ao Porto de Paranaguá.

Decisões monocráticas
O Senado Federal aprovou a PEC que limita decisões monocráti-
cas (individuais) no Supremo Tribunal Federal (STF) e em outros 
tribunais superiores. Apresentado pelo senador Oriovisto Guima-
rães (Podemos-PR), o texto veda a concessão de decisão mo-
nocrática que suspenda a eficácia da lei. A proposta de emenda 
constitucional ainda será analisada pela Câmara dos Deputados.

Nova demanda
O Senar-PR formatou um curso de alimentos sem glúten e sem 
lactose que estará no catálogo a partir de 2024. Por enquanto o 
curso “Produção artesanal de alimentos sem glúten e sem lacto-
se” aconteceu de forma pontual, atendendo à demanda de alguns 
sindicatos rurais, que identificaram neste tema uma oportunidade 
para geração de renda dos seus associados. Atento a demanda 
de mercado, o curso será ofertado de forma mais ampla.

Na posse
O governador do Paraná, Ratinho Junior, é um dos convidados 
do ex-presidente Jair Bolsonaro para a posse de Javier Milei, 
eleito presidente da Argentina. Além de Ratinho Jr, outros quatro 
governadores foram convidados: Tarcisio de Freitas (São Paulo), 
Romeu Zema (Minas Gerais), Jorginho Mello (Santa Catarina) e 
Ronaldo Caiado (Goiás).

Violência nas escolas
A deputada federal Luísa Canziani (PSD-PR) apresentou em Ple-
nária na Câmara dos Deputados o relatório sobre o enfrentamento 
da violência nas escolas. O relatório é resultado de três meses de 
trabalho, com a realização de audiências públicas, seminários, e 
visitas técnicas às escolas onde foram registrados ataques. Uma 
das propostas de Luísa é a criação de programa com protocolos 
de prevenção e enfrentamento de violência e de incidentes com 
múltiplas vítimas em âmbito escolar.

Lote residual
Lote residual do Imposto de Renda 2023 liberado para consulta 
nesta quinta-feira (23) consta mais de 24 mil contribuintes do Pa-
raná. No Paraná, Curitiba é a cidade com o maior número de con-
tribuintes beneficiados – 9.531. Serão injetados na economia do 
estado R$ 48,5 milhões.
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No país, é a terceira queda seguida de 2023



Um jovem de 19 anos foi atrope-
lado e sofreu fratura aberta na 
perna na manhã da quinta-feira 

(23), na BR-467, em Cascavel. O aci-
dente aconteceu por volta das 7 ho-
ras, no quilômetro 89 da rodovia.

De acordo com a Polícia Rodovi-
ária Federal (PRF), o jovem estava 
trocando o pneu de um Volkswagen 
Parati quando foi atingido por um 
Volkswagen Fox, que aquaplanou na 
pista. O Fox capotou e parou com as 
quatro rodas para cima, às margens 
da rodovia.

O condutor do Fox, de 21 anos, 
recusou ser encaminhado para uni-
dade hospitalar. O rapaz atropelado 

foi atendido por socorristas do Sia-
te e encaminhado para atendimento 
médico.

O trânsito flui normalmente no 
local. A PRF investiga as causas do 
acidente.

A Polícia Rodoviária Federal realizou 
uma operação no Sudoeste do Pa-
raná para combater o contrabando 

de milho. A ação da semana passada, que 
também ocorreu em Santa Catarina e no 
Rio Grande do Sul, resultou na apreensão 
de toneladas do produto, além de armas e 
munições.

Em Barracão e Santo Antônio do Sudo-
este, foram cumpridos oito mandados de 
busca e apreensão. Os policiais federais 
apreenderam documentos, computadores 
e celulares que passarão por perícia.

Segundo a Polícia Federal, os investi-
gados transportavam toneladas de milho 
contrabandeado da Argentina para o Bra-
sil. O produto era levado por estradas rurais 
clandestinas.

Motivações
Além de fugir do pagamento de impos-

tos, o contrabando de milho também pode 
trazer outros riscos para o país. O produto 
pode estar contaminado por pragas e do-
enças, o que pode prejudicar a agricultura 
brasileira. “Esse trânsito internacional de 
produtos agropecuários, principalmente 
o irregular, é a principal forma de introdu-
ção de pragas e doenças livres. Então, a 
gente precisa manter o nosso estado sani-
tário equilibrado para que a gente consiga 
exportar”, disse o gerente do programa do 
Ministério da Agricultura, Marcos Pinheiro 
de Sá.

O secretário de agricultura do Paraná, 
Norberto Ortigara, também destacou os ris-
cos do contrabando de milho para o esta-

do. “Estamos com preços ruins aqui dentro. 
Esse produto que ingressa só prejudica, 
agudiza esse quadro, para os preços aos 
produtores paranaenses”, afirmou.

Prisões e apreensões
Na operação da semana passada, dois 

homens foram presos em flagrante por 
posse ilegal de arma. A polícia encontrou 
uma pistola com numeração raspada, um 
rifle calibre 38, além de munição.

Ainda sobre a movimentação de produ-
tos irregulares, também essa semana, em 
Foz do Iguaçu, foi apreendida quantidade 
de carne trazida da Argentina. Foram 144 
quilos de camarão e 75 quilos de picanha.

Além de não estar de acordo com as 
normas de importação, não havia qualquer 
garantia de como o produto tinha sido ar-
mazenado.

Em outra operação, dez pessoas foram 
condenadas por vender agrotóxico proibido 

no Paraná. As condenações são resultado 
da operação Terra Envenenada, deflagra-
da em outubro do ano passado em sete 
cidades do estado.

Na época, dezoito pessoas foram pre-
sas e uma grande quantidade de agrotó-
xicos foi apreendida. A organização com-
prava do Paraguai produtos proibidos no 
Brasil. As negociações começavam na ci-
dade de Terra Roxa.

PRF apreende milho contrabandeado e
armas no sudoeste do Paraná
Barracão e Santo Antônio do Sudoeste são as cidades alvo da

operação, que também ocorreu em Santa Catarina e no Rio Grande do Sul
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Além de produtos agropecuários, policiais federais apreenderam
documentos, computadores e celulares que passarão por perícia

A Polícia Civil do Paraná (PC-PR) de-
flagou, nesta semana, uma operação 
contra um grupo criminoso envolvido 

com jogos de azar. A operação ocorre em 
Curitiba, Piraquara e Pinhais, na região 
metropolitana. Três homens foram presos 
e além disso, a polícia também apreendeu 
carros de motos de luxo, dinheiro, seis celu-
lares, duas armas de fogo e um tablet.

Apuração de fatos
Segundo a investigação, os suspeitos 

disponibilizavam um link que direcionava as 
vítimas para apostas no jogo online apelida-
do de “Jogo do Tigrinho”. Pessoas de várias 
regiões do Brasil foram enganadas, segun-
do a polícia.

Além disso, a polícia apurou que os 
suspeitos realizavam rifas de carros e valo-

res em dinheiro em perfis de redes sociais. 
Em troca de participação dos sorteios, as 
vítimas depositavam um valor em dinheiro, 
mas não recebiam os prêmios.

A polícia apontou que os investigados, 
no intuito de ganhar seguidores nas redes 
sociais, fizeram uma ação em um posto de 
gasolina de Curitiba, onde ofertaram R$ 8 
mil em gasolina para motoboys.

A PC-PR cumpre dez ordens judiciais, 
sendo quatro mandados de prisão e seis de 
busca e apreensão.

O delegado Tiago Dantas informou que 
o grupo dava dinheiro como fomento para a 
participação das vítimas.

O grupo é investigado por crime contra 
a economia popular, associação criminosa, 
exploração de loteria sem a autorização le-
gal e lavagem de dinheiro.

PC investiga grupo envolvido em jogos de 
azar conhecido como ‘Jogo do Tigrinho’

Além das prisões, a polícia apreendeu carros de motos de
luxo, dinheiro, seis celulares, duas armas de fogo e um tablet

PCPR

Jovem é atropelado após carro 
aquaplanar em Cascavel

BR 467

Divulgação/PRF

Com o incidente, o veículo capotou e parou às margens da rodovia 

PM apreende R$ 27 mil em
contrabando em Saudade do Iguaçu

Uma quantidade expressiva de pro-
dutos contrabandeados do Para-
guai foi apreendida pela Polícia 

Militar em Saudade do Iguaçu, na noite 
da quarta-feira (22).

O flagrante ocorreu durante uma 
operação de fiscalização da PM na 
BR-163, no km 593. Os policiais abor-
daram uma camionete Fiat Strada ocu-
pada por duas mulheres. No interior e 
no compartimento de carga do veículo, 
foram localizados diversos produtos, 
incluindo celulares, eletrônicos, brin-

quedos e maquiagens.
A condutora, de 35 anos, informou 

que havia comprado as mercadorias 
no Paraguai e não havia declarado as 
mesmas à Receita Federal. O valor es-
timado dos produtos é de R$ 27.073,05.

A ocorrência foi encaminhada à Re-
ceita Federal, que irá instaurar inqué-
rito para apurar o caso. As ocupantes 
do veículo vão responder pelo crime 
de descaminho, previsto no art. 334 do 
Código Penal, com pena de reclusão 
de um a cinco anos.



Nesta quarta-feira (22/11) a Coo-
perativa Coprossel formou sua 3ª 
Turma do Programa de Desenvol-

vimento da Liderança Feminina (PDLF). 
O grupo de mulheres ligadas a coope-
rativa, trilhou exitosamente dois anos de 
capacitação, com disciplinas de várias 
áreas do conhecimento. O curso tem 
como objetivo incentivar e dar ferramen-
tas as mulheres para serem protagonis-
tas nos negócios da família, na comuni-
dade e da Cooperativa.

No cronograma do curso, à medida 
que os conhecimentos teóricos vão se 
fortalecendo as mulheres são incenti-
vadas a aplicar tais conhecimentos, em 
projetos concretos que visam atender 
necessidades nas comunidades onde 
atuam.

Nesta terceira turma, com empenho 
e dedicação as mulheres mais uma vez 
surpreenderam as expectativas e desen-
volveram grandes projetos como: 

Projeto SEMENTINHA DA FÉ desen-
volvido junto à comunidade Guadalupe 
- Assentamento Ireno Alves dos Santos 
em Rio Bonito do Iguaçu. Reestrutura-
ção e acabamento da construção das 
salas de catequese e a reforma da igre-
ja, deixando o espaço mais confortavel, 
agradavél e de boas condições para o 

acolhimento da comunidade em geral, 
sendo apropriado para o aprendizado de 
qualidade e o fortalecimento da fé. Valor 
investido de R$ 105.871,77 

Projeto COMUNIDADE NA ESCOLA 
- Escola Municipal Raquel de Queiroz, 
distrito do Passo Liso em Laranjeiras 
do Sul. Esse projeto entregou uma linda 
Brinquedoteca e um toldo na entrada da 
escola, dando ainda melhores condições 
de aprendizado as crianças. Valor Inves-
tido de R$ 55.050,00

Projeto ECONOMIA AZUL - TODOS 
POR UM S.O.S MAIS SUSTENTÁV. O 
projeto visou a implantação de cisternas 
para o reaproveitamento da água da 
chuva, construção de horta com estufa 
e ainda melhorias na brinquedoteca. O 
projeto beneficiou o Serviços de Obras 
Sociais (S.O.S) que atualmente cuida 
com empenho de 13 crianças. Valor in-
vestido de R$ 54.489,83

Projeto INSTALAÇÃO DE PLACAS 
SOLARES na Igreja São João Batista de 
Nova Laranjeiras. O projeto entregue à 
comunidade visou reduzir os gastos de 
energia elétrica e produção de energia 
sustentável na Paróquia São João Batis-
ta. Valor investido de R$ 53.316,70

Projeto de REVITALIZAÇÃO 
ACADEMIA AO AR LIVRE E PARQUINHO 

INFANTIL, em Porto Barreiro. Foi 
realizado plantio de árvores, pintura 
calçadas, instalação de mesas e bancos 
para deixar o espaço apto para um 
programa em família. Valor investido foi 
de R$ 3.850,00

A idealização execução dos projetos 
(todos já entregues as comunidades) foi 
desenvolvida pelas mulheres integrantes 
do curso, com apoio da cooperativa, das 
comunidades, prefeituras e comércio lo-
cal. Nesses projetos foram angariados e 
aplicados o valor total de R$ 272.578,30.

Mulheres que participaram
do Curso e dos projetos:

✔ Andressa Sgarbi
✔ Daiane Aparecida Somariva Basso
✔ Edenise Luciane Frares
✔ Elenice Silmara Oliveira
✔ Elizabeth de Oliveira
✔ Jaine Gdak Balbinot
✔ Jovana da Rosa Lopes
✔ Luzmarina Bergeier
✔ Marcia Oliveira Marcondes Molinetti
✔ Mariete de Lima Remechello
✔ Natalia Aparecida Fagundes Carraro
✔ Neusa Bianchini
✔ Neyde Cristina Saucedo
✔ Noeli Gomes Rodrigues
✔ Paula Telli Pinto de Oliveira

✔ Rafaela Chagas de Araujo
✔ Roselaine Aparecida Ribeiro Onetta
✔ Roseli Willens Shimboski
✔ Isadora Pegoraro Ritter
✔ Serli Machado dos santos
✔ Silvana Maria Onetta
✔ Saula Pretto Ritter
✔ Thais Zanatta Schimitt

Para o presidente da Coprossel Pau-
lo Pinto de Oliveira Filho, esse momento 
de formatura coroa todo o esforço das 
mulheres na participação do Programa 
de Desenvolvimento da Liderança Fe-
minina Coprossel. “Parabenizamos as 
mulheres pela formatura e pelos projetos 
desenvolvidos, que realmente transfor-
maram necessidades em atitudes asser-
tivas”. Com certeza todas demostraram 
suas capacidades e superaram os desa-
fios para o sucesso desta terceira turma, 
finalizou Paulo.

A cooperativa já planeja para o pró-
ximo ano realizar a quarta turma do Pro-
grama de Desenvolvimento da Lideran-
ça Feminina.

Coprossel - Há mais de três 
décadas cooperando com o 
Desenvolvimento Regional

3ª Turma do Programa de Desenvolvimento de Liderança Feminina Coprossel

Assessoria
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Áries (21/03 - 20/04)
Abra espaço a novas experiências 
e crie planos de expansão. 
Mudanças na carreira trarão 
benefícios a longo prazo.

Touro (21/04 - 20/05)
Diminua a velocidade, cuide 
do corpo e do seu equilíbrio. 
Desânimo, fragilidade de saúde e 
desconforto nos relacionamentos 
de trabalho ligarão sinal de alerta.

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Converse com amigos, motive a 
equipe, amplie relacionamentos 
e torne a vida mais agradável. 
Atividades de grupo e novo projeto 
de trabalho darão prazer, além de 
despertarem seu senso de missão 
e o desejo de fazer diferença.

Câncer (21/06 - 22/07)
Apesar de inseguranças, 
novos projetos de trabalho 
terão andamento positivo. Evite 
julgamentos precipitados e visão 
negativa.

Leão (23/07 - 22/08)
Este será um ótimo momento para 
viajar, ampliar o diálogo com os 
filhos, resolver assuntos de família 
e reinventar a vida. Retome um 
plano que estava pausado.

Virgem (23/08- 22/09)
O Sol iluminará o passado e a 
vida familiar. Fortaleça as bases 
afetivas e planeje mudanças na 
casa ou no lifestyle.

Libra (23/09 - 22/10)
Conversas e interações de hoje 
despertarão novas motivações. 
Pense positivo, amplie as 
comunicações e fique por dentro 
das novidades. Responsabilidades 
de trabalho e com a saúde 
aumentarão. 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Foque nas coisas práticas e 
elimine pendências. A rotina 
será exigente e acelerada, inclua 
também cuidados de saúde e 
avaliação de investimentos.

Sagitário (22/11 - 21/12)
Comemore uma conquista e 
determine objetivos. Assuntos 
do coração e novos projetos 
estarão em destaque. Aumente 
a exposição e assuma mais 
protagonismo no trabalho.

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Demandas da família e da casa 
cobrarão um pouco de paciência e 
de desprendimento. Talvez precise 
remarcar encontros profissionais 
ou compromissos com amigos.

Aquário (21/01 - 19/02)
Trocas motivadoras com a equipe 
e amizades manterão o astral em 
alta. Aproveite a inspiração para 
aprender novas linguagens.

Peixes (20/02 - 20/03)
Novos caminhos se abrirão na 
carreira. Você ainda fechará o 
ano com ótimos motivos para 
comemorar, não alimente o 
pessimismo, nem crie julgamentos 
precipitados.

HORÓSCOPO

O fascínio pela ciência mui-
tas vezes ultrapassa os limites 
dos laboratórios e das páginas 
de artigos acadêmicos, pene-
trando no mundo do cinema. Os 
filmes biográficos oferecem uma 
oportunidade única de explorar 
as vidas e conquistas de cientis-
tas cujo trabalho transformou o 
nosso entendimento do mundo. 
Nesta lista, destacamos quatro 
filmes que retratam de maneira 
envolvente e autêntica a jornada 
de algumas das maiores mentes 
científicas da história.

Uma Mente Brilhante 
(2001) - John Nash
Dirigido por Ron Howard e 

estrelado na magistral interpre-
tação de Russell Crowe como 
o renomado matemático John 
Nash, não apenas explora a no-
tável carreira acadêmica do pro-
tagonista, mas também lança luz 
sobre as profundas lutas que ele 
enfrentou contra a esquizofrenia. 
Nash, ao longo da narrativa, é re-
tratado lidando com alucinações 
visuais e auditivas, represen-

tando as distorções perceptuais 
intensas causadas por sua con-
dição mental. Estas alucinações 
se tornam elementos intrínsecos 
à sua busca pela reconciliação 
consigo mesmo, destacando as 
complexidades da mente hu-
mana que vão além dos feitos 
acadêmicos. O filme proporciona 
uma visão sensível das batalhas 
pessoais que Nash, e muitos 
cientistas, enfrentam não apenas 
em seus campos de estudo, mas 
também em sua jornada interior 
de compreensão e aceitação.

A Teoria de Tudo (2014) 
- Stephen Hawking
Baseado na autobiografia de 

Jane Hawking, ex-mulher de Ste-
phen Hawking, o filme ‘A Teoria 
de Tudo’ oferece um retrato ínti-
mo da vida do renomado físico 
teórico. Eddie Redmayne, que 
recebeu um Oscar por sua per-
formance, incorpora magistral-
mente as nuances de Hawking, 
desde seus dias de estudante 
brilhante até os desafios impos-
tos pela esclerose lateral amio-

trófica (ELA). O filme destaca 
não apenas os feitos científicos 
de Hawking, mas também seu 
relacionamento complexo com 
Jane.

O Jogo da Imitação 
(2014) - Alan Turing
O filme lança luz sobre a 

vida de Alan Turing, um gênio 
da matemática e pioneiro da 
computação. Benedict Cumber-
batch assume o papel de Tu-
ring, enquanto o filme revela sua 
contribuição crucial para decifrar 
os códigos alemães durante a 
Segunda Guerra Mundial. Além 
disso, o filme explora o trata-
mento cruel que Turing enfrentou 
devido à sua orientação sexual, 
destacando questões sociais e 
éticas associadas à genialidade 
científica.

Estrelas Além doTempo 
(2016) - Katherine John-
son, Dorothy Vaughan e 

Mary Jackson
O filme destaca as contribui-

ções fundamentais de três mu-

lheres afro-americanas - Kathe-
rine Johnson, Dorothy Vaughan 
e Mary Jackson - para a NASA 
durante os anos 1960. Também 
trás luz sobre questões como as 
barreiras raciais e de gênero que 
essas mulheres enfrentaram en-
quanto desempenhavam papéis 
essenciais no programa espacial 
dos Estados Unidos. A narrati-
va, estrelada por Taraji P. Hen-
son, Octavia Spencer e Janelle 
Monáe, celebra não apenas as 
realizações científicas, mas tam-
bém a luta por reconhecimento e 
igualdade.

Estas obras cinematográfi-
cas oferecem mais do que uma 
simples visão das realizações 
científicas; elas proporcionam 
uma compreensão profunda 
das vidas por trás desses notá-
veis cientistas. Ao explorar os 
desafios pessoais, as lutas e os 
triunfos, esses filmes biográficos 
transcendem o aspecto técnico 
da ciência, revelando a huma-
nidade por trás das mentes bri-
lhantes que moldaram o curso da 
história científica.

Uma jornada emocionante pela vida e carreira de pessoas que moldaram a
ciência moderna, oferecem uma visão única sobre notáveis cientistas

Quatro biografias cinematográficas de 
cientistas que transformaram o mundo

Uma Mente Brilhante mostra a notável carreira de John Nash e as distorções perceptuais 
que o levaram a uma jornada única pela complexidade da mente humana

Divulgação

TIRINHA

Humor com ciência
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